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Chers habitants de Walbach,

Alors que l’année touche à sa fin, je saisis l’opportunité de cet éditorial pour vous présenter une 
synthèse des différents travaux effectués depuis juin, ainsi que les principales activités des associations 
de notre village.

Notre équipe d’agents techniques va changer dès 2025, avec la venue d’un nouvel agent technique, 
que je viens de recruter en remplacement de Laurent OTT, qui a eu l’opportunité d’exercer dans le 
privé. Toute l’équipe municipale se joint à moi pour lui souhaiter bonne route, ainsi que le remercier 
pour son implication dans les tâches que nous lui avions confiées. Dans le prochain bulletin communal, 
je vous présenterai le portrait du nouvel agent technique.

L’amélioration du cadre de vie passe également parfois par des nuisances ; je veux parler, bien sûr, 
des perturbations qu’impliquent les travaux de voirie et la nécessaire mise en place d’un réseau 
d’assainissement collectif dans le quartier du Square Sissler. Je remercie tous les riverains qui ont 
été impactés par ces différents chantiers, pour leur patience et pour le bon relationnel qui a existé 
avec les équipes des travaux.

Dès la fin du premier semestre de l’année prochaine, des travaux d’enfouissement de lignes de 
distribution électrique vont être menés par Enedis. Ces travaux concernent les habitations d’un côté 
des routes de Wihr-au-Val et de Zimmerbach, la rue de l’église, la cité des jardins, l’impasse des 
tisserands, ainsi que le début de la rue du muguet. Les propriétaires concernés ont déjà été contactés, 
par un technicien de chez Berest, maître d’œuvre de ce chantier. L’éclairage public communal, devra 
également être adapté sur quelques points lumineux.

Après cette année 2024, encore riche en travaux et en événements, je tiens à exprimer ma gratitude 
envers tous ceux qui contribuent au bien-être dans notre village : toute l’équipe municipale qui 
m’accompagne et qui participe aux différentes commissions, tout le personnel communal qui s’investit 
dans toutes les tâches demandées et qui est très réactif, mais aussi toutes les associations qui nous 
permettent de nous retrouver lors de moments festifs et conviviaux.

Chères Walbachoises, chers Walbachois, alors que les fêtes avancent à grands pas, je vous invite à 
oublier les motifs d’inquiétude dans notre monde en désordre. Laissons-nous gagner par la joie et la 
magie de Noël. Que sa lumière apporte paix dans nos cœurs et sur le monde. 

Je vous souhaite un joyeux Noël

Votre Maire,
Philippe BETTER
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Point travaux
Depuis début juillet, différents travaux, principalement de voirie, ont été menés. Voici un retour en photos de ces différents 
chantiers.

Votre cadre de vie - Environnement

Entretien des berges 
Qui doit réaliser l’entretien ?

C’est le propriétaire riverain qui est tenu, aux termes de l’article L.215-14 et 
suivants du code de l’environnement, à un entretien régulier du cours d’eau.

L’entretien doit toujours être raisonné, respectueux des dynamiques 
naturelles de la végétation et de la réglementation (pas de curage ni de 
recalibrage du cours d’eau, …).

Il est indispensable de conserver un maximum de végétation pour permettre de préserver et d’améliorer les fonctions de la 
ripisylve, végétation naturelle des bords de cours d’eau.

Idéalement, l’entretien de la ripisylve aura lieu de la mi-septembre à la mi-mars, en période de repos végétatif. En automne et 
en hiver, les travaux se révèlent moins impactant pour la faune (nidification, élevage des jeunes…) comme pour la flore.

Voir le guide à l’attention des riverains sur le site de Rivières de Haute Alsace (RHA) :  
https://www.rivieres.alsace/post/point-sur-la-transformation-de-nos-syndicats-mixtes.

Walbach-Actualités

Jonction Rue des Acacias  Zellmatten

Sécurisation de l’entrée ouest du village sur la RD10 Nouvel enrobé rue du presbytère Préparation de la dalle, recevant les futurs 
récupérateurs d’eau communaux

Installation d’un nouveau portail d’accès au hangar communal

Déneigement 
Durant cette période hivernale, des chutes de neige se produiront. Pour permettre un déneigement 
optimal et un salage efficace par les agents techniques communaux, nous vous demanderons de ne 
pas stationner vos véhicules sur le domaine public. 

Pour rappel, un arrêté permanent du maire portant obligation de nettoyage et déneigement devant 
les habitations a été pris.

Privilégiez le stationnement sur votre espace privatif.
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Récupérateurs d’eau de pluie 
Colmar Agglomération propose aux habitants résidant sur son territoire, une aide financière de 80% pour faciliter l’acquisition 
d’un récupérateur d’eau de pluie. Cette aide est prise en charge par l’Agence de l’Eau Rhin-Meuse (à hauteur de 60%) et Colmar 
Agglomération. La Colmarienne des Eaux, exploitant des réseaux d’eau et d’assainissement, participe en soutien logistique et 
technique à l’opération.

L’acquisition d’un récupérateur d’eau de pluie concerne les habitants du 
territoire de Colmar Agglomération, les syndicats de copropriétés pour les 
immeubles situés sur le territoire et les entreprises/associations dès lors 
qu’elles disposent d’un bâtiment sur le territoire.

Si vous n’avez pas encore demandé votre récupérateur, rendez-vous sur le 
site de Colmar Agglomération, rubrique « environnement » pour avoir tous 
les détails : https://www.agglo-colmar.fr/recuperateur-eau-pluie

Rapport d’activité 
Le rapport de l’activité 2023 de Colmar Agglomération, retrace l’activité de l’établissement 

public : Développement économique, formation, attractivité du territoire, mobilité, 
environnement, eau et assainissement, gestion des déchets, habitat… La palette d’actions de 
Colmar Agglomération est large et concerne de nombreux domaines de la vie quotidienne 
de ses plus de 115 000 habitants.

En 2023, Colmar Agglomération a continué de faire du soutien au tissu économique local une priorité et de nombreuses actions 
ont été engagées en ce sens. La gestion des déchets et la préservation de notre ressource en eau sont également des axes 
prioritaires pour Colmar Agglomération. L’année a aussi été marquée par la poursuite de l’élaboration du Plan climat air énergie 
territorial de l’intercommunalité, véritable plan d’action visant à répondre à l’accélération du changement climatique sur le 
territoire. Pour lire ce rapport d’activité 2023, rendez-vous sur le site de la commune.

Recrutement Armée de Terre 
Une nouvelle campagne de recrutement dans 
l’Armée de Terre est lancée

Walbach-Actualités

L’OPÉRATION « RÉCUPÉRATEURS D’EAU DE PLUIE » EST TOUJOURS EN COURS

CA – Informations 

Lettre de l’eau - extrait 
Lettre d’information de la mission EAU de Colmar Agglomération- octobre 2024 La préservation de la qualité de l’eau potable est 
un enjeu majeur qui se trouve au cœur des préoccupations environnementales en Alsace. En tant que collectivité productrice et 
distributrice d’eau potable, Colmar Agglomération travaille avec les acteurs locaux pour assurer la distribution d’eau de qualité 
à ses citoyens. Elle assure la distribution d’eau potable dans votre commune et souhaite sensibiliser les citoyens aux enjeux de 
préservation de la ressource en eau et communiquer sur les actions menées par la collectivité.

Pour cela, Colmar Agglo vous propose une lettre de l’eau, un bulletin d’information, que vous pouvez télécharger sur le site de 
la commune, pour parler d’actions en faveur de la qualité de l’eau et de l’environnement en général.
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Walbach et son histoire

Plan de l’architecte Sassard Saint-Paul - sacristie Poissons et pains – 1957  
Robert Gall  (à gauche)

Croix, calice et raisins – 1957  
Robert Gall (à droite)

Notre Église – St Jacques

1 - La reconstruction. (Suite)  Les modifications au projet 
Dans cette partie nous allons parler des modifications apportées au projet initial élaboré 
par l’architecte Sassard. Les raisons de ces aménagements sont multiples. Elles émanent de 
décisions prises par le conseil municipal.

Croisées, portes et marches
La première que l’on peut constater concerne le nombre de croisées dans la nef. L’architecte 
n’en avait prévu que cinq sur son plan daté du 27 janvier 1836. (Voir image ci-dessous). Or 
le conseil municipal avait demandé une sixième ouverture dans la nef pour qu’il y ait plus 
d’éclairage naturel. La modification avait été prise en compte. Sur ce sujet, l’architecte avait 
également précisé : « La nef et le chœur seront éclairés par des croisées (fenêtre à meneau), 
fenêtres, comme il a été dit ci-devant, les encadrements seront exécutés en pierres de taille, 
conformément aux détails qui seront donnés à l’entrepreneur lors de l’exécution et aux 
dimensions stipulées au détail estimatif. »

Il est à noter que les croisées de la nef sont munies de simples vitres. Seules, les deux croisées 
du chœur ancien comportent des vitraux datant de 1957 et réalisés par l’artiste local Robert 
Gall. Dans la sacristie se trouve un vitrail représentant Saint-Paul.

L’architecte Sassard avait également prévu pour l’entrée principale un escalier de 4 marches « 
On accédera à l’église par 4 marches, la 1ère marche aura 1 mètre de largeur sur 18 cm de hauteur. Il 
y aura le même nombre de 2 marches aux portes latérales de la nef, elles auront 0m18 de hauteur et 
0.30 de giron». Actuellement les travaux de rénovation ont été faits sur six marches au lieu des 4 
annoncées. Relevons également que seule la porte latérale côté nord est utilisée.

Celle du côté sud a été condamnée laissant place aujourd’hui au confessionnal.

Le Chœur
L’architecte avait précisé « Le chœur se composera d’une partie rectangulaire de 7m de largeur sur 
5 m de longueur et 9.60 m de hauteur depuis l’aire jusqu’à la voûte. Il se terminera par une partie 
circulaire de 3.50 m de rayon.

On y accédera au moyen de 4 marches de 15 cm de hauteur placées en avant de la grande arcade 
servant d’entrée » 

Or, le conseil municipal demanda qu’il n’y ait que 3 marches qui y mènent.

L’architecte avait poursuivi : «. Des deux côtes de la partie rectangulaire et dans son milieu sera 
pratiquée une base de porte carrée de 1.4 m de largeur sur 3.2 m de hauteur. Cette porte donnera 
accès aux deux sacristies placées de chaque côté du chœur. Elles auront toutes deux 5.60 m de 
longueur sur 4.30 m de largeur et 5m.50 de hauteur, sera la même que celles qui sera prise depuis le 
sol de l’église jusqu’au premier bandeau qui se positionnera tout autour de l’église, et la corniche de 
ces sacristies règnera extérieurement avec ce même bandeau »

Si l’extension du côté nord du chœur existe bien de nos jours, elle ne fut rajoutée qu’une 
cinquantaine d’années plus tard (le 15/04/1881). Dans cette pièce se trouve la Chapelle de 
semaine.  

« Ces sacristies seront éclairées par deux jours demi circulaires et deux croisées carrées placées au-
dessus de celles-ci qui seront au même niveau que celles du chœur. » rajouta l’architecte. Toutefois 
de nos jours, seuls les jours demi-circulaires ont été créés.

« Une grande arcade qui répètera la précédente servira d’entrée à la partie circulaire du chœur. »

Face Nord-Est
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2025 - 80ème Anniversaire de la Libération de la poche de 
Colmar et de Walbach 
Différentes manifestations se dérouleront à l’occasion de cet anniversaire, en commençant par un 
défilé, organisé par Colmar Agglomération.

Il sera constitué de véhicules militaires et d’époque, qui démarrera le samedi 1er février 2025 au 
parc des expositions à 9h00, traversera toutes les communes de la Poche de Colmar, puis arrivera à 
Walbach depuis Wintzenheim. Arrivé à Walbach à 14h05, départ vers Zimmerbach à 14h20.

Les festivités locales, pour la libération de Walbach qui a eu lieu le 5 février 1945, se dérouleront 
le samedi 8 février. Différentes associations du village, le Souvenir Français, les enfants de nos 
écoles, ainsi que les anciens ayant vécu ce moment, participeront aux différents moments de cette 
matinée. En voici le déroulé :
 • 9h30 Messe,
 • Puis un défilé vers :
 •  Rue du 5 février : 1er contact avec les troupes de la libération venant de Turckheim,
 •  Place du Noyer : Second contact : Regroupement avec les troupes venant de la vallée de Munster,
 • Monument aux Morts (dépôt de gerber, discours)
 • Vin d’honneur à la salle polyvalente

Durant ce défilé, des interventions de membres 
du Conseil Municipal des Jeunes, auront lieu.

Les anciens participeront pleinement au défilé, car 
ils prendront place dans des voitures anciennes.

Le livre de témoignages sur la libération, offert 
par Colmar Agglomération, est disponible en 
mairie. Un exemplaire par foyer est proposé. Vous 
pouvez venir le chercher à votre guise.

À la rencontre de… Marina Jehl
Les jeux olympiques Paris 2024 ont permis de donner un coup de projecteur mérité sur Marina 
JEHL, nageuse de l’équipe de France du relais 4 x 200 originaire de notre village.

Quelques jours après avoir été mise à l’honneur par la municipalité de Walbach et avoir partagé 
son aventure avec quelques habitants, un nouveau rendez-vous avait été pris chez elle à Walbach. 
Cette agréable rencontre m’a permis de découvrir son parcours de vie, loin de sa famille, où 
natation de haut-niveau et études marchent de pair sur un chemin de vie parsemé de quelques 
« obstacles ». Mais cette jeune femme courageuse, grâce au soutien sans faille de ses parents 
Valérie et Christophe, de son entraineur, de quelques amis proches et de quelques mains tendues, 
a su les contourner. Et si elle arrive à concilier les deux, c’est grâce à son travail, sa pugnacité, son 
sérieux et sa positivité. « J’aime la vie » résume-t-elle.

Revenons sur certains points-clés de son parcours.

Nageuse de l’Equipe de France
Licenciée au Canet 66
23 ans - Licence STAPS
Prépare un Master en 
Psychologie

Infos, infos …

Lors des derniers championnats de France de natation en petit bassin qui 
se sont déroulés à Montpellier du 31/10 au 03/11/2024, Marina est devenue 
championne de France du 200m nage libre. 

Durant ce week-end elle a également terminé seconde au 100 m papillon et a 
remporté avec ses coéquipières du club du Canet-en Roussillon les relais des 
4x50 m nage libre et 4 x 50 m 4 nages. 

Son club du Canet 66 termine meilleur club de ces championnats de France en 
termes de points.
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Marina, tu as donc passé le début de ta scolarité à Walbach. Est-ce que tu te rappelles encore de 
tes enseignants ?

Oui j’avais Mme QUINTLÉ en maternelle, puis au CP et CE1 Mme LEQUERTIER, puis au CE2 M. 
BETTINGER, après Mme QUINTLÉ à Zimmerbach en CM1, l’année où nous sommes allés à Paris et 
finalement M. MANOUVRIER en CM2.

Je me rappelle, que très tôt, le sport, la gymnastique et surtout la natation rendait ta mamie Michèle très fière de toi. Où 
as-tu appris à nager ?

A la piscine de Munster. Il y avait des diplômes comme les étoiles de mer. C’était les maîtres-nageurs qui donnaient des cours de 
natation. J’avais pris des cours en individuel avec Martin car je ne souhaitais pas être avec d’autres enfants. 

Puis tu es partie au collège d’Ingersheim. As-tu continué la natation à Munster ?

Non, car Éric, un autre maître-nageur de Munster, qui avait remarqué que je me débrouillais pas mal avait suggéré que je parte 
en club… enfin il a dû en parler à mes parents. Je suis donc partie à Colmar. Au début, ça ne se passait pas trop bien. Je ne 
m’entendais pas avec les nouvelles maîtres-nageuses. A ce moment-là, je pratiquais également du basket. Je voulais d’ailleurs 
arrêter la natation pour faire du basket. 

Pourquoi as-tu changé d’avis ?

A Colmar il y eut encore un changement d’entraineur avec l’arrivée à Mathias (LARTIGAUD). Mes parents m’avaient dit « Essaie 
encore une année, vois si Mathias te plait ou pas et si ça ne va pas, on arrête. » Mathias c’était un grand monsieur, chevelu, barbu, 
il faisait un peu peur, on aurait dit un peu le père fouettard. Et ça s’est trop bien passé. Il nous faisait des entrainements ludiques. 
Je l’ai convié aux jeux olympiques et on a parlé un peu, il m’a dit que ses séances étaient un peu dures, mais moi je ne m’en 
souviens pas, je devais apprécier ce qu’on faisait. C’est avec lui qu’il y avait un peu plus la notion de performance à Colmar et 
c’est sur ses conseils que j’ai arrêté le basket. Il fallait choisir. Et, par la suite, Mathias avait décidé de ne plus entrainer l’équipe de 
natation de Colmar. Il m’avait alors encouragé à partir, pour rejoindre un pôle espoir natation, dans un endroit où il y aurait une 
section sport-études. J’ai alors postulé à cinq endroits : Mulhouse, Antibes, Toulouse, Nice et Font-Romeu. Comme je n’avais pas 
un niveau dingue en natation, j’avais été refusée chez les quatre premiers. Il n’y avait que Font-Romeu qui m’avait acceptée car 
ils misaient plus sur le potentiel que les performances du moment.

Donc tu as 14 ans, tu arrives à Font-Romeu à 1800m d’altitude, le climat y est rude comment 
c’est passé ton installation ?

Ce n’était pas gagné d’avance…Déjà c’est un vieux lycée, les bâtiments sont vieux, il y a une énorme 
tour qui accueille les personnes qui viennent en stage, les chambres sont glauques. Et à côté du 
lycée il y a les bâtiments sportifs avec une piscine et deux bassins, une salle de gym, une salle 
d’escalade, une salle de musculation. 

On vivait dans ce labyrinthe et tout est rattaché, tu pouvais passer d’un endroit à l’autre sans sortir. L’internat est à l’arrière du 
lycée. Il y avait trois dortoirs et on était à quatre dans une chambre. J’étais avec une nageuse : on partageait tout, on s’aidait, on 
se voyait à l’entrainement, rire, pleurer et quand la famille nous manquait, on était là, l’une pour l’autre…On en sortait qu’aux 
vacances scolaires. A la fin on était devenu une grande famille.   

C’était très difficile pour moi au début, car je suis « hyper-famille », avec maman, papa, les grands parents à côté. J’avais 
l’impression d’être partie sur un coup de tête. Il fallait trouver une solution pour me rassurer. Du coup, mes parents venaient, au 
début, toutes les trois semaines. On passait le week-end ensemble. Lors de l’installation à l’internat, ils m’ont amenée à Font-
Romeu. Ils sont restés toute la semaine sur place, moi, j’étais à l’entraînement et en classe. Arrive le week-end, il y avait une 
chasse à l’homme de prévue au lycée. Ils n’ont pas hésité à me dire « Oui, oui vas-y » ils voulaient que je me fasse des copains…
et je pense que c’est lors de ce premier week-end que se sont créés le plus de liens entre les lycéens. Par la suite, ils venaient 
moins souvent, et s’ils ne venaient pas à Font-Romeu, je les voyais aux compétitons. Maintenant, j’ai grandi (grand sourire), ils 
descendent beaucoup moins mais je les appelle tous les soirs.

Les années de lycée se sont-elles bien passées ? 

Oui. Nos profs de sport, en plus de nous former et de nous entrainer, faisaient également le suivi de nos dossiers scolaires. Le 
cas échéant ils nous recadraient car la règle à Font-Romeu, c’est qu’il n’y a pas que le résultat sportif qui compte. Le lycée a donc 
un taux de réussite au bac de 99%. Moi, j’avais fait le bac ES (économique et social). 

C’est du sérieux, il n’y a peut-être pas beaucoup d’autres activités à Font-Romeu ?

Si…la luge ! (Avec un grand sourire !). Après, à l’internat, on faisait plein de choses mais je n’avais pas l’impression que l’on 
travaillait beaucoup pour autant.
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Et après le bac tu décides de faire une licence STAPS (Sciences et Techniques des Activités Physiques et Sportives) ?

Oui parce que ça m’avait toujours plu. De plus, j’ai pu intégrer la section STAPS de Font-Romeu, les aménagements sportifs 
étaient sur place. Certes, je n’étais plus à l’internat mais je logeais dans un appartement juste au-dessus de l’école. Je pouvais 
y aller à pied car je n’avais pas le permis. L’année se passe bien et le COVID arrive…Toutes les compétitions sportives sont 
annulées. J’avais un coach assez intelligent qui nous a tous renvoyés à la maison. J’étais bien à la maison. Et un jour, le coach 
m’appelle en me disant « voilà pendant le covid on a réfléchi on change les groupes, tu changes d’entraineur et tu passes du 
groupe sprint au groupe Pôle France… » Il faut savoir que le nouvel entraineur qui était aussi alsacien ne me correspondait pas. 
Il avait un peu trop la rigueur alsacienne à mon goût. Cette nouvelle répartition m’avait fait beaucoup réfléchir. Est-ce que cela 
valait alors le coup de continuer à Font-Romeu ? Je joue franc jeu avec mon coach actuel, Cyrille Gualbert, qui déjà était mon 
entraineur au Canet-en-Roussillon. En effet depuis mon arrivée à Font-Romeu j’avais pris une licence au Canet 66 car il existe un 
partenariat entre le lycée et le club. On était cinq ou sept sur les deux pôles France et espoirs qui descendions de la montagne 
pour s’intégrer au club du Canet-en-Roussillon.

Et qu’est-ce que tu lui as dit ?

Je lui ai expliqué que je souhaitais quitter Font-Romeu et que je venais de faire un test à Marseille (un club concurrent). Il avait 
apprécié ma franchise. Heureusement, je dirai aujourd’hui avec le recul, ces derniers ne m’avaient pas prise. Ils m’avaient même 
encouragé à rester au Canet 66. Ils avaient été honnêtes avec moi, car bien qu’ils eussent apprécié mon profil, ils m’avaient 
prévenu, qu’ils allaient se concentrer sur leurs nageurs engagés aux jeux olympiques de 2021 à Tokyo et qu’ils allaient moins 
s’occuper de moi. J’étais un peu déçue et j’ai demandé à Cyrille s’il avait une place pour moi l’année d’après au Canet 66. Il 
m’avait répondu par l’affirmative. Grand ouf de soulagement. J’ai donc quitté Font-Romeu pour le Canet-en-Roussillon.

Tu as fini ta 1ère année de STPAS à la maison. Et après ?

Je me suis réinscrite à Font-Romeu pour la deuxième année du STPAS. Font-Romeu est la montagne du Canet-en Roussillon, à 
1h et demi en voiture de la mer et seul STAPS des Pyrénées orientales. Je me suis dit que je serai bien là-bas, que ça allait bien se 
passer. Je monterai faire les examens. Il faut savoir qu’étant nageuse de haut-niveau, je suis dispensée de l’assiduité, c’est-à-dire 
que je ne suis pas obligée d’aller en cours. On m’a répondu, une semaine avant la rentrée, oui c’est possible de ne pas aller en 
cours mais personne ne va te donner les cours, les profs ne vont pas te les envoyer. Je me suis dit « d’accord » et pour les sports, 
comment on s’organise ?  « Il faut que tu viennes sinon tu auras 0 ». J’avais la chance de connaître des gens plus âgés que moi qui 
étaient passés par le STPAS. J’ai alors travaillé cette deuxième année sur les cours d’une ancienne étudiante qui était en classe 
l’année d’avant et je me suis présentée à l’examen en priant qu’il y ait des questions auxquelles je puisse répondre. Et pour le 
sport ? J’ai demandé aux profs si je pouvais faire un dossier sans me présenter physiquement. « Oui, tu peux » J’ai donc fait un 
dossier sur 10 pages pour avoir une note de 5/20 en escalade… c’était la note maximale qu’on puisse obtenir par ce biais-là. En 
éducation physique, je leur avais proposé de faire une vidéo… « Oui tu peux mais normalement c’est un travail de groupe donc 
tu n’auras pas plus que 10/20 » Finalement je n’ai eu qu’un 8/20…c’était vraiment une année de galères !

Et pour la dernière année de STPAS ?

J’étais écœurée de cette fac. Avec ma copine Pauline (MAHIEU) qui a fait les jeux olympiques avec 
moi, nous nous sommes inscrites à la fac de Grenoble pour une année en distanciel. Là, c’était 
vraiment bien. Il y avait tous les cours en ligne, des révisions régulières avec les profs, des examens 
à distance. On avait juste à faire trois semaines sur place à la fin de l’année pour tous les travaux 
pratiques. C’était super bien organisé. Ils nous avaient réservé des lignes d’eau à la piscine pour 
qu’on puisse s’entrainer deux fois par jour. 

Nous avions entrainement de 6h à 8 h le matin, puis on enchainait les cours de 8 h à 17 h pour s’entrainer de nouveau le soir de 
18h à 20 h. Cela faisait de longues journées mais on formait un bon groupe. Et j’ai obtenu le STPAS avec une moyenne de 14/20

Et tu as poursuivi tes études en parallèle de ton parcours sportif…

Oui. Cela faisait une bonne année que j’avais envie de faire psychologie. Je cherchais une université qui me permette de faire 
cette licence en distanciel comme à Grenoble. Par ailleurs je souhaitais rentrer directement en deuxième année car avec une 
licence STAPS, il y avait normalement des validations d’acquis qui te dispensaient de refaire la première année. J’avais trouvé 
trois universités : Toulouse, qui ne reconnaissait pas cette validation d’acquis, Marseille, qui m’avait dit que c’était en cours de 
validation et comme ça tardait, j’avais également postulé à Clermont-Ferrand. Là un autre souci se présentait. La fac de Clermont-
Ferrand n’était accessible qu’à certains départements et les Pyrénées Orientales n’en faisaient pas partie. Comme j’avais de 
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bons résultats sportifs, j’étais qualifiée pour les championnats d’Europe et les jeux méditerranéens, je me suis adressée à la 
Fédération nationale de la natation. Par leur entremise, j’ai pu joindre le président de l’université de Clermont-Ferrand qui m’a 
répondu que pour moi, il allait faire une exception . En revanche je ne pouvais pas avoir de validation d’acquis pour certaines 
matières de la deuxième année. J’étais un peu déçue car je voulais en faire un peu moins. J’ai fait mes deux années là-bas et j’ai 
obtenu ma licence de psychologie avec une note de 14/20.

Avec cette licence de psychologie que comptes-tu faire ?

Avec une licence de psychologie, tu ne peux rien faire. Il faut que tu aies un Master pour pouvoir exercer. Du coup comme 
c’était l’année olympique, je m’y suis mise tôt, je me suis inscrite, dès l’ouverture, sur la plate-forme « Mon Master », j’ai rédigé 
mes lettres de motivation, les lettres de projet, j’ai rassemblé les bulletins pour chaque demande et j’avais tout posté sur le site 
dès son ouverture. Arrive la journée des résultats. J’étais recalée partout. J’ai trouvé ça injuste, j’étais méritante, j’avais deux 
licences obtenues avec la mention bien, je faisais 25 heures d’entrainement par semaine, j’étais en équipe de France et ça ne leur 
suffisait pas ! J’ai beaucoup pleuré. Cyrille, mon coach, s’est débattu. Il a fait jouer ses contacts auprès de la Fédération et de la 
responsable des sportifs de haut niveau de l’Université de Paris 8. Cette dernière a soutenu mon dossier auprès de la Présidente 
de l’université de Paris 8 qui m’a donnée personnellement son accord sans passer par la commission. Du coup j’ai été appelée 
lors des jeux olympiques : « voilà tu as encore 4 heures pour ouvrir un compte avant la fermeture des inscriptions aujourd’hui ». 
C’était chaud. Depuis je n’ai plus de nouvelles (à début septembre). (Ces cours ont bien débuté le 23 septembre - ndlr)

Si tes journées sont si bien remplies, n’oublions pas que tu mènes de 
front les études et la natation de haut-niveau. Samedi dernier, une 
petite fille t’a demandé qu’elle était ta nage préférée ?

Oui, je lui ai répondu que le papillon ça fait mal aux bras, alors que le 
crawl ça se fait un peu tout seul…Lorsque je suis arrivée à Font-Romeu je 
nageais le papillon, j’aimais bien, mais pour le faire correctement, il faut 
« en manger » des longueurs. Mais mon niveau en papillon n’était pas 
suffisant et je ne voulais pas me disperser. Avec mes objectifs, je devais me 
consacrer entièrement au crawl car j’étais en retard par rapport à d’autres 
nageuses. 

Comment se passe un entrainement ?

Au Canet 66, on ne nage pas beaucoup par rapport à d’autres clubs. C’est l’entraineur qui décide. On nage environ 5 km par 
séance, une le matin et une le soir. A cela se rajoute de la musculation.

Tu as de bons résultats sur le 200 m nage libre. Est-ce que tu reproduis cette course à l’entrainement ? 

Jamais. En revanche on va faire beaucoup de séries où l’on va travailler notre allure de course, notre endurance. Par exemple, 
je vais faire un 6x50 m à l’allure du 200m, et, plus on se rapprochera de la compétition, je ferai ce qu’on appelle « des allures 
cassées ». Je vais alors faire mon 200 m en le cassant : je fais le premier 50 m en départ plongé, je m’arrête au mur 10 secondes, 
je nage 100 m à l’allure du 200m puis je m’arrête 10 secondes et je fais les 50 derniers mètres. Cela me permet de travailler les 
modalités de courses, la vitesse, les coups de bras, je réfléchis à ce que je fais, j’écoute les remarques, mes sensations. Et après 
c’est à moi d’être assez calme le jour de la course pour pouvoir les retranscrire et faire la même chose. Et après dans une course, 
il faut aussi oser.

C’est-à-dire ?

Mon entraineur aime quand on ose intelligemment. Moi je sais que si je pars doucement, je ne vais pas arriver à accélérer 
donc généralement je pars vite et je nage jusqu’à ce que je ne tienne plus. Ce n’est pas irréfléchi non plus, car aux derniers 
championnats de France, j’étais première jusqu’au 185 m et si j’avais tenu jusqu’au bout j’aurai fait les minimas olympiques.

Fin de la 1ère partie - à suivre...
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“ Les Enfants D’abord ” 

Les enfants d’abord, de beaux projets pour les activités scolaires de nos enfants !

En cette rentrée, l’association a organisé courant du mois d’octobre sa traditionnelle Assemblée 
Générale. Avec près d’une trentaine de personnes présentes dont les Maires et Adjoints de 
Zimmerbach et Walbach, le comité a pu dresser le bilan de ses activités qui ont toutes les mêmes 
objectifs : soutenir nos enfants, nos écoles, leurs équipes pédagogiques, notre périscolaire et 
participer à l’animation des villages ! 

Avec presque une activité par mois, vente, kermesse, spectacle, réveillon, carnaval… le programme est apprécié par petits et 
grands. Des nouveaux membres ont été intégrés au comité de l’association pour poursuivre l’activité, proposer des moments 
conviviaux pour les parents et les enfants.

De chaleureux remerciements pour nos bénévoles engagés,

Cette soirée a été l’occasion de remercier chaudement l’ensemble 
des membres de l’association qui sont toujours présents aux 
côtés du comité, des enfants et depuis peu lors des animations 
proposées par les communes de Zimmerbach et Walbach.

Buvettes, repas et animations sur le trail, fêtes de la réunification, 
olympiades ou autres évènements sont autant de possibilités 
pour l’association de collecter des fonds et créer du lien entre 
les générations.

 
Une équipe pédagogique motivée avec de beaux projets !

Toute cette énergie dépensée par l’association et ses bénévoles 
prend tout son sens devant la qualité des projets et demandes de 
nos enseignants surmotivés ! Cette année encore, ils préparent 
pour nos enfants classe d’automne, re-naturalisation des cours 
d’école, transmission de la mémoire dans le cadre des 80 ans de la 
libération etc. ! Quel beau programme pour nos futurs citoyens ! 
Nous profitons de ces quelques lignes pour remercier une 
dernière fois Martine BETTER, notre ancienne Directrice 
de l’Ecole Charles Perrault pour le dynamisme qu’elle a su 
transmettre à son équipe pédagogique ! Nous lui souhaitons le meilleur dans sa nouvelle aventure professionnelle.

Des activités variées pour cette fin d’année

Pour répondre à ces demandes, cette fin d’année est l’occasion pour l’association de proposer les traditionnelles ventes de 
fromage et de miel pour de belles soirées gourmandes et préparation de brédalas en famille. L’association a participé également 
aux animations proposées par les Mairies de Walbach et Zimmerbach (Saint Nicolas).

Merci à tous les habitants de Walbach pour leur soutien lors de nos actions. Surveillez votre application Panneau 
Pocket et notre page Facebook pour suivre nos activités ! A très vite ! 

Le comité

Les associations et la jeunesse
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Le Conseil Municipal des Jeunes CMJ

Le dynamisme des jeunes élus du Conseil Municipal des Jeunes (CMJ) se concrétise par de nombreux projets et événements, 
qui ont pour objectifs de renforcer les liens entre les habitants de notre village.

Une nouvelle identité visuelle pour le CMJ

Dès la première réunion, les membres du CMJ ont exprimé leur volonté d’avoir un logo qui représente leurs valeurs et leurs 
missions. 

Pour répondre à cette ambition, les jeunes conseillers se sont organisés pour que chacun puisse exprimer ses idées et ses 
talents artistiques.

Les jeunes ont travaillé en groupe pour dessiner des esquisses, ils ont réfléchi aux éléments symboliques 
qu’ils souhaitaient intégrer, comme des couleurs dynamiques et des symboles représentant la jeunesse, 
la solidarité, et l’engagement citoyen.

Après plusieurs sessions de travail, les membres ont présenté leurs créations puis ont ensuite été invités à 
voter pour leur logo préféré. 

Le logo gagnant, choisi à l’unanimité, incarne l’esprit citoyen du CMJ de Walbach.

Un calendrier de l’avent pour animer notre village

En vue des fêtes de fin d’année, le CMJ a également décidé de créer un calendrier de 
l’Avent. 

Chaque jour du mois de décembre, une nouvelle surprise, élaborée par les membres du 
CMJ, sera dévoilée aux habitants de Walbach.

Ce calendrier de l’Avent, conçu et organisé par les membres CMJ, est une belle occasion 
de rassembler petits et grands, dans la joie et la bonne humeur, tout au long du mois de 
décembre.

Nous vous donnons donc rendez-vous, dès le 1er décembre, tous les soirs à 18h15 devant 
la mairie…

Nous remercions les jeunes conseillers municipaux pour leur engagement et leur créativité, 
et nous vous invitons à les soutenir dans leurs actions. 

Ensemble, faisons de Walbach un village encore plus dynamique et solidaire !

Un grand merci aux entreprises partenaires

L’école

Nos enfants vivent et apprennent dans un environnement idéal à Walbach.

M. Bastien MANOUVRIER a pris la direction des deux écoles à la suite du départ de Mme Martine BETTER à l’école de Turckheim. 
Il est déchargé deux jours dans la semaine, et est remplacé par Mme Laura KEMPF. Mme Chantal LEQUERTIER, en classe de 
maternelle de Walbach est épaulée par Mme Fanny GODDE, ATSEM. Mme Marie-Hélène BIRGY enseigne en classe de CP-CE1, 
également à Walbach. 

L’ensemble des CE2 sont scolarisés à Zimmerbach, avec Mme Léa SCHREINER. Une classe de maternelle est également présente 
à Zimmerbach, avec Mme Sophie NOIRJEAN, accompagnée par Christelle MIALET, ATSEM. Les ATSEM proposent un accueil du 
matin à partir de 7h30 dans chaque commune.

Des AESH pour des élèves à besoins particuliers sont présentes : Mmes Laurence SCHMITT (maternelle de Zimmerbach et CP-
CE1), Isabelle HELFER (CM1-CM2 à mi-temps) et Ruya OVER (CE2 à mi-temps).

Intervenants extérieurs : Madame Karin GOETZ intervient pour des cours d’allemand dans toutes les classes élémentaires du RPI, 
de façon bénévole, 1h30 par classe. Mme Patricia MARTIN enseigne la religion à Zimmerbach et à Walbach, le vendredi matin. 
Au niveau des effectifs, il y a : 25 CM1/CM2, 19 CE2, 23 CP/CE1, 14 Maternelles à Zimmerbach, et 18 Maternelles à Walbach.

La classe de CP/CE1 est partie en classe verte au mois de novembre à Muttersholtz pendant 3 jours. Une classe verte se profile 
pour les CM1-CM2 en fin d’année scolaire. De nombreuses autres sorties culturelles et/ou sur le thème de la biodiversité sont 
programmées tout au long de l’année, dans chaque classe. Pendant les mois de janvier à mars, les élèves iront à la piscine une 
matinée par semaine, pendant 10 semaines.

La commune remercie chaleureusement l’ensemble de l’équipe pédagogique ainsi que toutes les forces vives qui favorisent 
l’épanouissement de nos enfants.
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L’Harmonie Echo du Hohnack

Le Club de la Bonne Humeur
Petites nouvelles du Club de la Bonne Humeur
Lors d’une rencontre mensuelle du jeudi, nos aînés se sont rappelés et ont raconté 
leurs bains dans la Fecht qui offrait alors (vers 1940- 1950) plusieurs bassins :
- le Rittplatz en amont du pont qui tire son nom de l’ancien manège équestre 
des industriels de La Forge. Ce bassin était assez profond et réservé aux garçons ;
- le Fischloch : en aval du pont était réservé aux filles et sa profondeur atteignait 
un bon mètre.
C’est lorsque les dernières traces de neige avaient disparu des sommets que la 
baignade pouvait commencer.
Les maillots de bain à proprement parler étant réservés aux gens qui fréquentaient 
les stations balnéaires, ce sont les mères de famille qui les fabriquaient au village 
avec les moyens dont elles disposaient alors. La plupart du temps ils étaient 
tricotés, l’inconvénient par contre était qu’une fois mouillés ils étaient très lourds 
et tiraient vers le bas et qu’ils piquaient. Ils pouvaient aussi être en tissu, surtout 
pour les filles : on transformait la petite chemise (maillot de corps) en la fermant 
entre les jambes à l’aide d’une épingle de nourrice.
Ainsi, c’est dans la Fecht que la plupart des jeunes du village ont appris à nager, 
les garçons pouvaient plonger dans l’eau, les filles cependant utilisaient des 
« Schwemmkesseler », une sorte de ceinture en tissu aux extrémités de laquelle 
on avait fixé deux coussins en tissu serré que l’on mouillait puis gonflait. Cette 
ceinture était placée sous le ventre à la hauteur de la poitrine, les deux coussins, 
eux, se trouvaient ainsi sur le dos et maintenaient l’enfant à la surface. Ainsi les filles apprenaient à nager sans risque de se noyer.
Nos aînés se sont aussi affairés au sein de l’Atelier du Club :
Tous les jeudis après-midi on a coupé, assemblé, cousu, rembourré, brodé, tricoté, dans la fièvre des préparatifs du premier 
petit marché de Noël pour réaliser des décorations originales. Bientôt ils vont s’activer dans leur cuisine pour confectionner 
Berawecka, Bredele, confiture de Noël et dans la salle des pompiers pour créer des couronnes de l’Avent et des décorations de table.
Nos aînés organisent le 10 avril 2025 (vacances scolaires) un spectacle qui aura lieu dans la salle polyvalente et qui s’adresse 
surtout aux grands parents du village accompagnés de leurs petits-enfants.
Son titre : « la valise aux marionnettes » présenté par Christelle Kempf, enfant du village.

DORFFEST à Wallbach en Allemagne- 21 Juillet 2024
Depuis le milieu des années 1980, la société de musique Echo du Hohnack entretient des relations 
avec le Musikverein de Wallbach en pays de Bade. Cela se traduit par des échanges suivis entre nos 
deux sociétés. Des délégations des deux sociétés assistent régulièrement au concert annuel de 
chacune ainsi qu’à d’autres manifestations.
Un des temps fort de l’année pour nos amis musiciens allemands est constitué par l’organisation du 
Dorffest. La fête qui se déroule chaque été sur les bords du Rhin dure tout un week-end et fait la 
part belle à la musique et à la gastronomie. La journée du dimanche est rythmée par des concerts 
joués par des sociétés invitées. Cette année, nous avons été invités à ouvrir les festivités du 
dimanche en donnant un apéritif-concert sur la grande scène installée face au fleuve. C’est notre 
présidente Jocelyne Gauthier qui a exceptionnellement pris la baguette de direction pour faire passer 
un agréable moment au nombreux public présent.
Après le concert la société accueillante nous a offert le repas de midi. Nous y avons visité la 
distillerie de notre ami Thomas Thomann ancien président du Musikverein qui nous a fait déguster 
les diverses spécialités de gin et autres alcools qu’il produit. Et pour clore cette belle journée 
nous nous sommes rendus à Bad Säckingen où nous avons visité le fameux pont de bois couvert 
traversant le Rhin et datant du XVI ème siècle avant de déambuler dans la vieille ville à la 
découverte des autres curiosités de la cité du «Trompeter».
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La Micro-crèche « le Berc’eau »
C’est une rentrée en douceur qui a eu lieu en septembre 2024 pour la micro-crèche du 
Berc’eau, à l’entrée de Walbach. En effet, une petite douzaine d’enfants y sont accueillis 
actuellement, répartis sur 5 jours (entre 5 et 8 enfants maximum / jour). D’autres bébés 
rejoindront le groupe à leur rythme au courant de l’année, notamment en tout début 
2025. Cette petite ribambelle de bambins a la chance de passer une grande partie de 
la journée dans l’espace extérieur, ce qui leur permet d’être au contact de la nature, des 
saisons qui changent, tout en explorant leur environnement avec tous leurs sens et à leur rythme. 

L’été dernier, des parents ont construit une belle cuisinette extérieure en bois, qui 
leur permet de s’amuser à réaliser de beaux gâteaux de sable mais aussi de patouiller 
et développer le jeu symbolique. Différents temps forts ont marqué l’année passée et 
participent à la convivialité entre les familles, le Conseil d’Administration (C.A) et l’équipe 
encadrante. 

La crèche a pour habitude de fêter la Saint Martin début novembre : cette année, le 08.11, 
familles et personnels se sont retrouvés pour un petit cortège dans le bas du village, à la 
lueur des lanternes et accompagné de chants. D’autres événements sont plus largement 
ouverts aux familles du village et alentours, ne fréquentant pas la crèche. Un spectacle, 
avec ses décors en laine feutrée (les petits moutons, par le Théâtre de l’Ourse Rousse) a 
été présenté dans les locaux de la crèche et a ravi petits et grands ! Nouvelle initiative, 
le C.A a organisé pour la première fois, un vide-crèche qui a permis de faire du tri dans 
les jeux et objets divers, et de récolter des fonds pour l’achat de nouveaux matériels 
et/ou jouets. Cette première expérience du 29.09.24 était positive, elle sera réitérée au 
printemps prochain. 

Ce début d’automne, des travaux de peinture et rafraichissement des menuiseries ont 
également été réalisés. 

Vous souhaitez suivre les actualités de la micro-crèche Le Berc’eau, découvrir dans 
quel environnement évoluent les enfants qui y sont accueillis ou être informés des 
propositions ouvertes à tous ? Suivez la page Facebook Association Elan pour la Vie ! Un 
tout nouveau site web verra également le jour prochainement. 

Pour tout renseignement ou question n’hésitez pas à les contacter :  
creches@elanpourlavie.fr 

Le Foyer Socio-culturel
Les activités du FSCW depuis le 1er juin :
Du 16 au 23 juin : Séjour à Torre Pedrera.
Séjour balnéaire et culturel sur la côte 
adriatique avec la visite de St-Marin, 
St Archangelo et Venise.

Sorties Pédestres :
Le dimanche 18 août-accès du petit ballon 
sous la brume depuis le Ried. Repas tiré du 
sac au chalet des Amis de la Nature de Guebwiller au Rothenbrunnen. Retour par le Steinberg.
Le dimanche 8 septembre : départ du Gaschney en passant par le Altmattkopf ; observatoire durant la grande guerre et la 
bataille de Metzeral en juin 1915. Puis continuation par le Morenloch et grimpée jusqu’à la ferme auberge du Schiessrothried où 
un excellent repas marcaire a été servi.
L’après-midi c’est le retour par le sentier de facteur en passant par le Schallern puis une descente en douceur.

Sorties en bus :
Le vendredi 27 septembre un groupe de 17 membres du FSCW s’est joint au Club Vosgien de Turckheim  pour une sortie au 
parc animalier de Ste Croix.
Le dimanche 27 octobre : sortie à LUDWIGSBURG avec 2 bus.
75 membres du FSCW ont pu admirer une multitude d’œuvres réalisées avec des citrouilles et exposées dans les rues et parcs 
de la ville.
Le dimanche 7 décembre Sortie au Marché de Noël à Nancy.
St Nicolas : Le jeudi 5 décembre à la rencontre des enfants sages place de la mairie de Walbach.

Et encore…



14

Quête 2024 pour la Ligue contre le cancer
La ligue remercie chaleureusement tous les donateurs, ainsi que l’équipe qui s’est mobilisée dans cette quête 
annuelle.
Elle a été une fois de plus un succès à Walbach : 3 946 €.

Caritas Alsace, la solidarité en circuit court    
Institution de charité alsacienne depuis 1903, Caritas Alsace agit dans toute la région. 
Face à des demandes toujours plus nombreuses, y compris dans le Nord du Haut-Rhin, les bénévoles agissent courageusement 
pour lutter contre la pauvreté, grâce au soutien des donateurs.

La force de Caritas Alsace, c’est l’action de proximité. L’association dispose d’un maillage de 80 lieux d’accueils, répartis partout en 
Alsace. Cette présence sur tout le territoire permet d’agir efficacement et rapidement. En 2023, les bénévoles ont accompagné 
plus de 23 000 personnes en situation de précarité, soit une hausse d’activité de 20% en un an !

Dans le Nord du Haut-Rhin et en région colmarienne, Caritas Alsace compte des équipes et des épiceries solidaires à Ensisheim, 
Volgelsheim, Kaysersberg, Munster, Rouffach, ainsi que trois lieux d’accueil à Colmar. En 2023, les 291 bénévoles du secteur ont 
aidé 1 227 familles en situation de pauvreté. En plus de l’aide alimentaire, les bénévoles du territoire ont mis l’accent sur la lutte 
contre l’isolement des personnes âgés, ou l’aide à l’apprentissage du français.

Ce sont les donateurs qui donnent à Caritas Alsace les moyens d’agir, pour une 
aide efficace et de proximité. Mais les familles qui viennent demander de l’aide aux 
bénévoles sont toujours plus nombreuses. C’est pourquoi l’association lance un 
grand appel à la générosité en cette fin d’année. Chaque don aidera à faire reculer la 
pauvreté en Alsace.

Pour rappel, tout don à Caritas Alsace, organisme reconnu d’intérêt général, donne 
droit à une réduction d’impôt de 75% (et 66% au-delà de 1000€). Un don de 100€ 
ne coûte donc plus que 25€ après impôt. Don sécurisé sur caritas-alsace.org, ou par 
chèque à l’ordre de Caritas Alsace, 5 rue St-Léon, 67082 Strasbourg Cedex.

Une entreprise qui avance : Electro-Ohms
Fondée en 2009 à Walbach par Christèle Maron et Martial Ferreres, Electro-
Ohms est une entreprise spécialisée dans l’électronique de puissance et la 
production de chaleur via l’électricité (induction, électrothermie). Ces services 
sont peu proposés par les grands groupes industriels. 
Electro-Ohms se distingue également par sa capacité à moderniser et 
prolonger la durée de vie des équipements industriels, en remplaçant 
des composants spécifiques et en répondant aux besoins d’entreprises 
confrontées à l’obsolescence programmée de leurs équipements. 
Cette entreprise est en pleine expansion et prévoit d’ouvrir des succursales dans l’ouest et le nord de la France. Son savoir-faire, 
notamment dans la chauffe par induction, lui a permis de se forger une solide réputation, tant au niveau national qu’international, 
avec des clients dans des secteurs variés comme l’industrie ferroviaire, la sidérurgie et la fonderie.

Quelques moments importants :
 • 2009 : Démarrage à 2 personnes en pleine crise économique
 • 2010 : Premier client d’envergure mondiale
 • 2011 : Embauche du premier salarié et du premier apprenti
 • 2013 : Première commande à plus de 100k€
 • 2015 : La société enregistre son 350ème client
 • 2018 : Ouverture du service Recherche & Développement
 • 2021 : Embauche du 8ème collaborateur
 • 2022 : Croissance externe par l’acquisition d’une société sœur et de bâtiments

Madame Christelle Maron, épouse Ferreres, Directrice Générale de la société Electro-Ohm basée au départ à Walbach, a été 
promue « Chevalier de l’Ordre National du Mérite », le jeudi 05 septembre 2024, par Madame Josiane Chevalier, Préfète de la 
Région Grand Est.

Nos Félicitations à l’heureuse promue.

Et encore…
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Tous à vos mangeoires …

Les premiers frimas arrivent, il est temps de penser à nous, passereaux, qui devons 
affronter les affres de l’hiver.

Pour cela, nourrissez-nous certes mais nourrissez-nous BIEN !

Quelle nourriture nous donner ?

De la nourriture diversifiée pour que chacun de nous puisse se régaler :

A volonté A proscrire
La graisse végétale seule ou en mélange avec des graines, La graisse animale :  beurre, saindoux,
Des graines de tournesol, Aliments salés,
Cacahuètes non salées, Pain sec, biscottes
Des fruits secs (noisettes, amandes, …)  Lait,
Des fruits (pommes, poires...) Graines de lin ou de ricin
De l’eau (non gelée)

A quelle période devez-vous nous nourrir ? 

L’hiver en présence de neige, de gel pendant plusieurs jours et surtout n’arrêtez pas (même pendant vos vacances …). Nourrissez-
nous tant que les températures froides perdurent. Ensuite arrêtez. Au printemps, c’est à nous de chercher notre nourriture.

Où et comment ?
    •  Boules de graisse suspendues dans des branches inaccessibles pour les chats,
    •  Mangeoires instables et/ou accès réduits aux graines pour limiter la fréquentation à nos passereaux, oiseaux de petite taille
    •  Accès à de l’eau en hauteur, en pensant à dégeler avec un peu d’eau chaude si gel.

Et pour éviter la propagation des maladies :
    •  Stockez les aliments à l’abri des rongeurs,
    •  Prévoyez plusieurs points de nourrissage avec aliments variés,
    •  Ne jetez pas de graines au sol mais dans des mangeoires abritées,
    •  Si possible, adaptez la quantité pour une consommation de 2 jours,
    •  Et nettoyez régulièrement la mangeoire ( à minima chaque fin d’hiver) avec du savon (pas de javel !)

Comment pouvez-vous nous faire venir plus nombreux dans vos jardins ?

Page suivante, vous pourrez découvrir quels sont ceux d’entre nous qui fréquentent le plus souvent votre jardin et viennent aux 
mangeoires et si vous trouvez que nous ne sommes pas assez nombreux chez vous, alors pensez dans votre jardin à :
    •  Favoriser le désherbage manuel,
    •  Réserver des espaces en friche,
    •  Privilégier les variétés florales ou arbustives locales,
    •  Si votre jardin est petit, des arbustes à végétation dense et basse,
    •  Et si votre jardin est spacieux, privilégier les arbustes, arbrisseaux voire des grands arbres et favoriser la présence de milieux 

variés en :
        -  Préservant les vieux troncs,
        -  Plantant des haies champêtres,
        -  Creusant une mare (contrairement aux idées reçues, une mare n’est pas un réservoir à moustiques, bien au contraire, les 

larves de libellules qui colonisent aisément les mares font un festin des éventuelles larves de moustiques qui auraient 
l’imprudence de s’y trouver !).

Réponses 
Qui sommes-nous ? (p.16)
1 – Accentueur mouchet
2 - Merle noir

3 – Rougequeue noir
4 – Mésange charbonnière
5- Bergeronnette grise
6 – Moineau domestique

7 – Pinson des arbres
8 – Chardonneret élégant
9 – Mésange noire
10 – Verdier d’Europe

11 -Troglodyte mignon
12 – Rouge gorge et Mésange bleue
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Dates à retenir  

Qui sommes-nous ?

Dimanche 26 janvier Salle polyvalente
13h30 Tournoi de belote – Foyer Socio-culturel
Samedi 1 février Défilé de la liberté  
14h05 Rue de la gare – Route de Zimmerbach 
Commémoration 80ème Anniversaire  
Libération de la Poche de Colmar
Samedi 8 février Église - Salle polyvalente
9h30 Commémoration 80ème Anniversaire Libération de Walbach : 
messe, cérémonie, cortège et vin d’honneur
Samedi 29 mars Salle polyvalente 
20h30 Concert de l’Harmonie Echo du Hohnack
Samedi 6 avril Salle polyvalente 
20h30 Concert
Harmonie « Echo du Hohnack »
Samedi 10 avril Salle polyvalente  
Spectacle « La valise aux marionnettes » Club de la Bonne Humeur 
Samedi 10 mai Hangar communal  
8h-11h Rempotage Géraniums

Samedi 31 mai Salle polyvalente  
8h Journée citoyenne
Samedi 28 juin Salle polyvalente  
10h00 Kermesse - Les Enfants d’Abord

L’équipe de rédaction : 
Philippe Better, Jean-Paul Buecher, 
Fabienne Thorr, André Fisch, Elodie 
Gassmann, Valérie Savey Duval, 
Morgane Bernat 
Pour l’équipe municipale  Le Maire 
Philippe Better 

INFO MAIRIE
1, place de la Mairie 68230 Walbach 
Téléphone : 03 89 71 13 11    
E-mail : mairie@walbach.fr 
Site internet : www.walbach.fr 

Dos rayé de brun et de noir Bec fin, Joues striées 
Flans bruns striés Poitrine gris cendré. Souvent 
au sol caché dans les buissons, je viens manger 
les petites graines tombées au sol, je ressemble 
au moineau domestique femelle mais
Je suis................................................................... 

Je me promène souvent sur les toits. Longue 
queue noire et blanche, plastron noir. Tête et 
ventre blancs.
Je suis................................................................... 

Tête noire, Joues blanches, col noir Flancs 
orangés Ailes gris foncé avec 2 bandes blanches, 
ventre blanc-beige J’aime les graines de 
conifères et les boules de graisse. 
Je suis...................................................................

Plumage noir et bec jaune (mâle) ; plumage brun 
et bec brun-noir avec 1 peu de jaune (femelle), 
et je suis d’assez grande taille. En hiver, j’aime 
manger des baies, des fruits (par ex des dés de 
pommes).
Je suis...................................................................

1 Bande blanche sur les ailes, dos rayé de brun 
et de noir Dessous gris pâle, bec court. Je suis 
souvent en bande, et dors dans les haies denses, 
j’aime les graines de tournesol noir. 
Je suis...................................................................

Du jaune sur les ailes, ventre verdâtre pour le 
mâle et brun-jaune pour la femelle. J’aime les 
graines de toute sorte et aime avoir la mangeoire 
pour moi seul.
Je suis................................................................... 

Plumage noir pour le mâle, grisâtre pour la 
femelle. Queue orangé-rouille pour les deux. 
J’aime me poser sur des piquets, des tas de bois,  
Je suis................................................................... 

Mâle et femelle très différents : Mâle rose-
brunâtre des yeux jusqu’au bas du ventre, 
Femelle  : ressemble aux moineaux mais j’ai 2 
bandes blanches sur les ailes. J’aime les graines 
de tournesol et mange le + souvent au sol. 
Je suis...................................................................

De petite taille, une tête ronde sans cou, dos et 
flanc brun, queue à la verticale. Je mange surtout 
des invertébrés et timide, je fréquente peu les 
mangeoires. 
Je suis...................................................................

Tête noire, avec joue blanche et cravate noire 
sur mon plastron jaune. J’adore les graines de 
tournesol, Ne pas me confondre avec certaines 
de mes cousines (bleue, noire, etc.…) 
Je suis...................................................................

J’aime les graines de tournesol et mon nom vient 
des graines de chardons que j’adore, Avec ma 
tête rouge et le jaune vif sur les ailes, vous ne 
pouvez pas me confondre. 
Je suis...................................................................

Et nous, pas la peine de nous décrire, vous nous 
connaissez sans aucun doute.
Nous sommes : 
La...................................................................  
Le...................................................................

Et maintenant à vous de jouer, à vous de nous reconnaitre : (réponse Page 15)
Sources pour cet article :  préconisations, photos, descriptifs issus des sites Internet du Museum d’Histoire Naturel, de la LPO (Ligue de Protection des Oiseaux)


